

# CORRUPCIÓN EN COLOMBIA

*Lauren Arreola Bernal*<sup>1</sup>

## RESUMEN

En este artículo se expone una crítica y se informa un poco acerca de varios casos de corrupción en Colombia, y en como esto ha afectado a la población en el aspecto económico, social y político. Las cifras que arrojan los últimos resultados de estudios son preocupantes y vergonzosos más en este momento en que el país se encuentra atravesando un momento de transición (la firma del acuerdo entre el gobierno y las Farc), se habla de la fundación de nuevas instituciones que se encargarán de efectuar programas para la obtención de la paz en Colombia. Entonces, si las organizaciones políticas que se encuentran en funcionamiento actualmente no juegan totalmente limpio ¿Cómo serán las que vienen?

## PALABRAS CLAVES

Corrupción, población, escándalos, gobierno, instituciones, contratos, sobornos, política, dinero, investigaciones.

## ABSTRACT

In this article, a criticism is exposed a critical view and some reports about many cases of corruption in Colombia, and how this has affected the population in the economic, social and political way. The figures from the latest studies show us the most worrying and shameful cases at the same time when Colombia is going through a transitional period (the signing of the agreement between the government and the Farc.) It is talked about the foundation of new institutions to carry out peace programs in Colombia. So, if the politics organizations that are currently operating do not play perfectly. How will be the ones that are coming?

## KEYWORDS

Corruption, population, scandals, government, institutions, contracts, policy, money, investigations.

## INTRODUCCIÓN

La corrupción hace parte del día a día en Colombia, ya que se ha convertido en un fenómeno prácticamente común, que ya no produce asombro y mucho menos estupor en el seno de la sociedad y las noticias sobre escándalos relacionados a esto van y vienen. Tanta es la regularidad de estas que el caso que se conoce hoy, es reemplazado y olvidado por otro, y así, de manera consecutiva van pasando nuestros días.

Otro aspecto que ha contribuido a la regularidad de este caso es que no hay medidas ni acciones de peso que contrarresten la situación, pues el estado no hace lo suficiente para disminuir la corrupción que va cada vez más incrementando. No obstante, gracias a la negligencia e inactividad del gobierno sobre este tema de gran relevancia y preocupación, Colombia se mantiene en el ranking de

<sup>1</sup> Estudiante de primer año de derecho de la universidad libre sede Cartagena. Artículo Orientado Por el docente Oswaldo Ortiz Colón. Correo electrónico: Lauren0995@gmail.com

corrupción en el mundo. Que, según estudios, se ha mantenido con los mismos índices de corrupción desde hace 20 años sin lograr un cambio significativo.

Ante esta situación, es necesario preguntarse ¿Qué está pasando? ¿Por qué cada vez se escuchan más noticias sobre esto?, ¿Será que la población colombiana se está volviendo indiferente ante este cáncer social y no se da cuenta de lo destructivo que son sus efectos?, o, por el contrario, El hecho de que se estén notando más estos casos, ¿La sociedad está tomando conciencia y están teniendo una actitud de rechazo al respecto?

Estas y muchas otras cuestiones, ha surgido situaciones aledañas a los casos de corrupción acontecidos en Colombia durante la última década, en varios aspectos como el de la salud, educación, saneamiento básico, sistemas de transporte e infraestructura, entre otros.

En ese sentido, con la intención de encontrar soluciones e instrumentos para contrarrestar dicho fenómeno, se han realizado investigaciones las cuales intentaron fijar, dónde y bajo qué circunstancia inicia la corrupción en Colombia.

## LA CORRUPCIÓN Y LA SOCIEDAD

Antes de empezar debemos tener en claro el origen etimológico de la palabra “corrupción”. Emana del vocabulario “*corruptio*”, que se encuentra conformado por lo siguiente: el prefijo “con”, que es el sinónimo de “junto”, el verbo “*rumpere*”, que puede traducirse como “hacer pedazos”; y finalmente el sufijo “*tio*”, que es equivalente a “acción y efecto”.

Por consiguiente, teniendo claro los conceptos del origen etimológico de la palabra corrupción, se procede a lo siguiente:

La corrupción en Colombia es un fenómeno que en las últimas décadas, se ha vuelto mucho más habitual dentro del calendario de las diferentes gobernaciones de turno, dada su alta ocurrencia

en la pauperización<sup>2</sup> de la calidad de vida de la población; es una deformidad social que se ha hecho notar por su evolución activa y efímera, atentando contra los valores, la moral, y la estabilidad política, democrática y económica de nuestra sociedad.

La pobreza es una de las pruebas más evidentes que demuestran que la corrupción es un hecho. En el caso de nuestro país, en el cual abunda la mendicidad, desnutrición, delincuencia, pobreza y el déficit de oportunidades que existen para permitirse el acceso a los servicios básicos. Pues son estos, los factores en común de las comunidades más indefensas del país, que sufren por la falta de atención y prioridades un gobierno.

No obstante, otras regiones del país como son el Chocó, Cauca y la Guajira han sido víctimas de la violencia generada en décadas pasadas como causa de conflictos armados y diásporas sociales. De otra forma, otras son la total evidencia de como la corrupción que invade a Colombia se convierte en un obstáculo que deja sin oportunidades de progreso a una población en general, y aunque la situación que se vive no es reciente, es claro que actualmente ha empeorado, haciendo que la división social sea aún mayor.

De tal forma, se ilustra nacionalmente como la corrupción adquiere pulso en esta batalla, como se muestra en la entrega del último informe, con respecto del índice de percepción de corrupción 2018 de transparencia internacional, según el cual Colombia descendió al puesto 99, entre 180 países. Lo que la posiciona, además, como el segundo país más corrupto de Latinoamérica.

## AFFECTACIÓN EN LOS POBRES

Existe una muy reducida relación entre pobreza y corrupción; los países más pobres son los más corruptos, y con justa razón ya que la corrupción es un fenómeno de atenta contra los sistemas de una sociedad: político, judicial, económico y social. No solo va en el deterioro de los más pobres, también ahuyenta la inversión extranjera, aumenta costos de vida, crece la inseguridad,

2 Empobrecimiento de una población o país.

se pone en peligro la vida de muchas personas, violaciones de los derechos y atenta contra el medio ambiente. Esto a su vez, es una problemática que nos perturba a todos, pero mayormente a aquellas personas que carecen de recursos económicos, ya que no cuentan con medios para contrarrestar un sistema judicial deficiente y turbio como lo es el de la República de Colombia, el cual cruza por una de sus mayores crisis en percepción ciudadana.

## **CORRUPCIÓN EN COLOMBIA: CASOS DE UNA REALIDAD CORRUPTA**

Estos son algunos de los escándalos más grandes de corrupción en el país.

### **Caso Reficar**

Caso de corrupción denominado el más grande de toda historia colombiana, en el cual se estimaron que los sobrecostos en la refinería de Cartagena fueron alrededor de unos 12 billones de pesos. Se dice que en este escándalo de corrupción están involucrados funcionarios del gobierno de Juan Manuel Santos y de Álvaro Uribe, también se incluye a la constructora suiza Glencore y la estadounidense CB&I (Chicago Bridge y Iron Company).

### **Caso Odebrecht**

Escándalo de corrupción que relaciona a presidentes, expresidentes y funcionarios públicos de 12 países. Se estima que la compañía brasileña habría realizado sobornos a los ya mencionados. En el caso de Colombia, una de las obras de las que estaba a cargo Odebrecht era la ruta del sol 2. Efectuaron pagos de más de 12 millones de dólares para asegurar contratos de obras públicas.

También, se sospecha que a las campañas presidenciales de Óscar Iván Zuluaga y Juan Manuel Santos habría entrado dinero de Odebrecht.

### **Cartel de la toga**

Caso de corrupción judicial y político, consistía en que los integrantes de la corte suprema

de justicia de Colombia, por fiscales anticorrupción, los cuales recibían dinero por retrasar o descaminar procesos contra aquellos que sobornaban.

### **Carrusel de la contratación**

Este fue un caso de corrupción política durante la administración del ex alcalde Samuel Moreno Rojas en el año 2010, el cual junto a su hermano el senador Iván Moreno, comandaban una red de políticos, contratistas y abogados para ceder irregularmente grandes obras a nivel mundial. Esta gran polémica que llevó a cabo en la ciudad de Bogotá.

## **CONCLUSIÓN**

En otras palabras, cuando se habla de corrupción se hace referencia a una gran ruptura y descomposición en la sociedad. A su vez, es de los actos más dañinos para la democracia, bienestar y el desarrollo de una nación, a pesar de que nos llenamos de indignación y no toleramos cuando escuchamos alguna noticia sobre el tema, guardando silencio por la ineptitud y desconfianza que nos generan los entes de control y el sistema judicial nacional, en los que frecuentemente una denuncia no surte ningún efecto. Es así, como solo un pequeño porcentaje de las denuncias son procesadas y enjuiciadas, facilitando el robo de los recursos públicos.

## **REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS**

1. El universal (09 de febrero del 2017). <https://www.eluniversal.com.co/opinion/columna/corrupcion-y-pobreza-12016-FWeu355770?fbclid=IwAR2UXLRDs-1Y2I5I8zW2kKruvJ7t3Wc261EviUOOU-1Y7VKBnUNJsGjcK9jiU>
2. Vanguardia (31 de enero del 2019). [https://www.vanguardia.com/colombia/corrupcion-es-pobreza-HX404768?fbclid=IwAR0\\_zBhm1MzpmESTxiOCVc-1b0O6U6ebxAIZ1WZWH4li9Md5ISn5s-TPF4yBo](https://www.vanguardia.com/colombia/corrupcion-es-pobreza-HX404768?fbclid=IwAR0_zBhm1MzpmESTxiOCVc-1b0O6U6ebxAIZ1WZWH4li9Md5ISn5s-TPF4yBo)

3. El tiempo (octubre 2016). [https://m.el-tiempo.com/multimedia/especiales/corrupcion-en-colombia/15798518/1/?fbclid=IwAR0sFJLIDX\\_E\\_xiMAv8S3fjsd-0v1XXWMay3MCzTiZscCuu\\_0r16p5AB9Egk](https://m.el-tiempo.com/multimedia/especiales/corrupcion-en-colombia/15798518/1/?fbclid=IwAR0sFJLIDX_E_xiMAv8S3fjsd-0v1XXWMay3MCzTiZscCuu_0r16p5AB9Egk)
4. El espectador (16 de julio del 1017). <https://www.elespectador.com/opinion/reficar-corrupcion-de-alto-nivel-columna-703481>
5. Telesur (23 de mayo del 2019). <https://www.telesurtv.net/news/caso-odebrecht-colombia-20181228-0031.html>
6. El espectador (3 de enero del 2019). <https://www.elespectador.com/noticias/judicial/el-panorama-del-cartel-de-la-toga-en-2019-articulo-832179>
7. Semana (22 de enero del 2011). <https://www.semana.com/nacion/articulo/asi-carrusel/234446-3>